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星博客

尖锋话题

水煮娱

娱人码头

几年前在剧组，有人找赵宝刚拍《红楼梦》，他问
我想不想写剧本，我在脑海中迅速转了一下《红楼梦》
中的那些主要人物的故事线，再想想红楼人物与现代
生活的关系，然后摇了摇头，我说以我的水平写不好。

编剧一般都以其编故事的技巧而自傲，怎能面
对一部可轻松挣钱的改编戏轻易推掉？

原因很简单，单纯从故事上看，《红楼梦》是一
部很难结构的作品，它是一部生活流戏，把握这样
的戏，只能凭文学修养，编剧技巧使不上。

另一个方面，随着年龄及文化背景的不同，阅
读《红楼梦》的体验也不同，年轻时可当言情故事看，
看到少男少女打情骂俏便稍感满足，有中国文化背
景知识的，可从意境上看，《红楼梦》里有说不尽的文
人酸楚，当然，知识越多，解读《红楼梦》的层面便越
多，其中趣味，冷暖自知。而这正是编写一部流行戏
的弱点，因很难有编剧可同时讨好这么多的人群。

（顺便说一下，解读者中，我从未看到有人用一
点新工具，比如文化人类学啊，符号学啊之类，说明
新一代中国文化人对其早已失去兴趣。）

这一次，《红楼梦》主创们搞的是时尚，即使是
从投机的角度看，也不是很明智。如果说《红楼梦》
中确有一种中国古代豪门时尚的话，拿到今天，也
会因其审美的边缘性而令观众不耐烦，把《红楼梦》
做得时尚的方法只有一个，那就是把它拍成较精致
的三级片，主攻色情，观众的看点在于帅哥美女和
服装及建筑装修，但我国国情不允许。

细想一下，我觉得《红楼梦》还是有一种方式可以成
功的，那就是搞成根据每一个人物故事引出的话题剧，
把一个家族故事，变成每一个人物在大家族中为了生
存而奋斗的故事，主讲每一个人物的生存策略，分析
他们的成功失败荣辱，但这需要主创拿出勇气，不理
会红学家的意见，借古喻今、借题发挥而不是完全的

抄袭原著。
但产生这样的勇气可不容

易，在它上面花那么大力气同样
不值得。

在中国，像《红楼梦》这样的娱乐性作品被标榜
成一种学问，这种学问其实只是大学教授开的一门
选修课，就如同英国大学把简·奥斯汀作品打一个
包，加上诸如“英国文学21B”之类的代号，让专业人
士写几篇论文混几个学分，不幸的是，《红楼梦》成为
中国夜大的课程，只要有时间，能读中文的人，都可
对《红楼梦》说上几句，中国的红学家比简·奥斯
汀专家多出1000倍，且谁也不服谁，那么，这就
产生一个问题，谁说的更具权威性呢？

答案是无。
那么说《红楼梦》什么是对的呢？
只要说《红楼梦》拍得不好多半能蒙对。

成龙有两大癖好：好骂儿子，好收门徒。
儿子房祖名其实很乖，门徒其实都不成器，骂
儿子实际上是欲扬先抑，收门徒则是出于开宗
立派心态。成龙也有两大官腔：好谈家国责
任，好谈功夫传统。举凡奥运、赈灾、国庆场
合，他总是脚踏祥云压轴登场的娱乐圈大哥；
至于功夫，他早已进入“我跟我比我第一”的状
态了。毋庸置疑，成龙早已是娱乐圈人瑞级的
人物了，他陷入对新北川中学的诈捐丑闻，令
娱乐圈感到集体意义的尴尬。

从香港娱乐圈转战内地，成龙是最成功
的。这成功并不是指他的票房成绩，而是在于
他把他的娱乐影响力以一比一的汇率折算成官
方地位，成为横跨娱乐圈和官方的重要人士。
在娱乐圈与官方之间，有一块互相倚重、互相交

集的地区，成龙是这块无主之地的无冕之王。
以成龙诈捐事件为例，成龙的反应不像一

个对公众形象非常敏感的艺人，而是像一个拖
沓的政府部门，总能找出勉强说得过去的理由
来推诿——我没拿到《大兵小将》的分红，所以
没钱捐给北川中学。从之前他对菲律宾警方
表示理解的微博怪论可以发现，成龙的立场很
像晚清总理衙门大臣，以天朝上国的论调表达
宽容、大度。他的地位决定了他的论调：不能
像纯娱乐圈人士那样直白，也不能向官方那样
打官腔，只能中庸、含混、推诿。

按照成龙慈善基金会秘书长党群的口径：
第一，我们确实没捐钱；第二，你揭露我，我要
告你污蔑。从这个角度理解，成龙对北川中学
的捐款，其实只是一个意向，他作出口头承诺，

代表着这个动作已经完成，继续要求全额捐款
则属于讹诈。尽管成龙多年来一腔真诚地参
与到公众事业中，但他只能算半个理想主义者
——开头阶段他不来，落实阶段他不来，只有
在镜头聚焦的中间华彩段落，他一身朴素满脸
笑容地扑面而来了。

艺人对他在演艺圈的斩获总是抱有怀疑
态度，希望折算成真金白银。人气很容易通货
膨胀，票房陷入虚报瞒报的滞涨状态，唱片销
量更是大幅度掺水，像成龙、周迅、王菲、李亚
鹏等大腕不断牵头做公益，实际上是将娱乐圈
的人气兑换成能够更大范围流通的“道德货
币”。其实成龙已经难能可贵，在捐出赈灾款
项之前，他已经把道德货币预支给了北川，至
于对方怎么花费，那就是另一个问题了。

赎罪
□米荆玉（大连 诗人）

汤唯刚出道的时候，广电总局批判性地
参观了她的床戏；随即双方心照不宣地进入
了“你假装没封杀我，我假装不知道被封杀”
的微妙互动期。近日，汤唯确认出演伟人初
恋情人，这标志着她正式从封杀期刑满释放
——在《建党伟业》这样的电影里，你演什么
是一个政治待遇。权力部门擅长悯弱，不善
于跟强势艺人共处，这种特性在汤唯身上再
次印证。而汤唯演得最好的角色，不是影帝
梁朝伟的情人，不是歌神张学友的女友，不是
伟人毛泽东的初恋，而是那个隐忍、顺从最终
解脱的自己。

怎样把自己从四面楚歌中救出来？郭德
纲用的是嫁祸之计。昨天他在天津把功劳承
包给自己，把缺点批发给德云社“吃喝嫖赌”
的某些人。如果汤唯有郭德纲那么多的同门
就好了，可以抓一个叛徒来顶缸；如果郭德纲
有汤唯那么多的演技也行，何须在电视镜头
前给自己开批斗会？

艺人跟我们平常人一样——大家都没有
勇气使用自己的自由，只因我们无法免除自
己贪念和欲望的劳役，无法平衡服从与恐惧
之间的关系。即便是艺人这个特殊种群，他
们也需要一个常备的避险工具。他们脱不开
一种原罪：我比普通人优越，是因为细微之处
的差别被资本哄抬到这个地位——资本追逐
所谓的演技、唱功，实际上并不是什么天材地
宝、不可重现的东西。

之所以汤唯会在莫须有的封杀面前噤
声、郭德纲会在电视强权下低头，实际上是为
明星身份的原罪而赎罪。一个艺人可以为了
保持自己的地位牺牲多少，这个问题或者可
以转化成另一问题：明星需要向谁来争取艺
术的自由？

《盗梦》不是我那壶茶
□谭飞（成都 导演、脱口秀主持人）

看完《盗梦空间》，我努力想把梦做出好
几层，但失败了。这说明我智商、情商、睡眠
质量都不高，对不起那些“《盗梦空间》比《阿
凡达》还牛×”的牛×怂恿。我好累，真的。
迪卡普里奥演的是好，他能把真实演出梦幻，
把梦幻演出神经质，再把神经质演出真实，循
环往复，浑然一体。但激动、愤懑、痛苦、兴
奋、紧张的调调总跟《禁闭岛》里的他相似，我
更喜欢那种真实而非复杂设计出的神经感神
经质，内心焦躁到脸部毛孔微张，那才是生
活，那才是生动。还有，好莱坞能不用渡边谦
了吗，永远一副欠揍的脸。《盗梦空间》会有很
多回头客，我估计诺兰的小算盘是，很多人将
为自己智商被低估或高估不服，于是，再次买
票进场。我数学成绩很差，差到不愿面对几
何研究，更不愿面对所谓求导和逆运算；我也
没收拾，无规制，空间想象力差，差到空间变
化一多就犯晕犯困。从《梦的解析》到《盗梦
空间》，梦发展得很复杂，很天马，很玄幻，但

不是我的那壶茶。这部电影观影经验
证明，我是一傻逼文科生，注意力还老
不集中，对Johnson晓梦迷蝴蝶一类物
事缺乏三俗情趣之外的想象力。

《恋爱通告》其实就是王力宏想达
到吻刘亦菲目地而私人设计的一出
戏。戏的逻辑根本不成立，撞车、古筝、
蝴蝶就像王力宏的白日梦，大帅哥也
YY啊。我唯一期待的一幕就是王力宏
跟刘亦菲海滩“打啵儿”，刘亦菲妹妹的
银幕初吻我从《功夫之王》等起，当时被
剪掉了，现在终于等到，而且是跟王力

宏，这是这部电影让我觉得最有价值的地
方。看到王力宏跟刘亦菲首映礼挽手的照
片，我第一感觉是，两人生出的孩子一定漂亮
得惊人。他们为什么就不能真谈恋爱真做爱
呢？这肯定比《恋爱通告》有意思。

《线人》张家辉比谢霆锋演得好，因为张
的那个警察角色更复杂，更难演。这是一部
被低估的电影，林超贤还是有能力的。那天
在双井UME，连导座员都鸣不平：“《线人》
那么棒都被安排在一厅？！”音乐配搭也好，
唯一不搭的是陆毅老师，眼神又正又柔，演
一黑社会老大，真不像。

成龙的道德货币
□林如敏（广州 娱评人）

新《红楼》玩时尚不如拍成三级片
□石康（北京，作家、编剧）

我们信专家
专家却只信红包

□包倬（昆明 作家）

如果真的对张艺谋的《山楂树之恋》期待
得急不可耐，你可以去电影院里看片花了；如
果连片花都还不解渴，你可以先听听专家们是
怎么保持高度统一，将《山楂树之恋》赞得天花
乱坠、一塌糊涂的。日前，张艺谋号召一帮专
家在北京参加《山楂树之恋》点映，我认为此举
的主要目的就在于邀请专家表扬自己。

北京师范大学教授黄会林的发言最为精
彩，她认为《山楂树之恋》是一部很有嚼头的
电影。目前，还不好说这部电影是否真有嚼
头，不过，说它是一部很有噱头的电影，倒是
恰如其分。从前期的张艺谋抱怨清纯女难
觅，到目前专家评说“静秋”可以作为标志性
形象留在影史中，《山楂树之恋》已经吊足了
胃口，只等它露出庐山真面目了。

张艺谋请专家点评，无非是想通过专家之
口将这部电影的“经典性”先期植入观众大脑，
以好顺理成章地认为这真是一部好电影。不
过，这未必就能够如愿！这几天正在热映的电
影《盗梦空间》告诉我们，要在人的意识里植入
一个想法并不是一件容易的事，因为意识中有
一种东西叫“防御者”。张艺谋这种请专家打广
告的玩法，放在以前也许管用，不过现在，已经
不是迷信专家的时代了。经验告诉我们，很多
时候，“得永生”的下场不仅仅是信曾哥，还因为
信专家。或者，我们信专家，专家却只信红包。

一部电影好不好，当然不是三五个专家说
了算，而是要经受住观众和时间的考验。这种
刻意为之的“专家广告”，很大程度等同于电视
上的明星代言，如果不能保持清醒的头脑，那唯
一的应对办法就是：凡是专家和明星说好的，都
不要去尝试。因为好东西是不需要四处吆喝
的。而且，如果这种专家吆喝真的管用的话，那
未来中国电影的区别仅仅在于，谁请的专家档
次高，谁给专家的好处多。当然，对于专家们
来说，赞扬张艺谋的电影看起来“风险”较小，
不易落下“捧臭脚”的嫌疑，而对于张艺谋来
说，这种专家式推销恰好证明底气不足。

“近日，南京某家美容整形
医院竟在未知会我本人的情况
下，于上周大幅发布新闻与刊登
广告，其中部分内容更是凭空捏
造，子虚乌有太不靠谱了！我从
未接受过整形手术，未来也不考
虑接受整形，我崇尚的是健康自
然的美。”

沈傲君
“每个人都

有 做 父 母 的 权
利，都可以享受
这 最 平 凡 也 是
最 难 得 的 幸
福 。 尽 情 得 意
吧，显摆吧，谁
也 没 有 权 利 去
阻 挡 别 人
的 幸 福
感受。”

大S
“ 难 得 投 胎

做人，不闹一下
多浪费啊！自己
扮演的是‘僵尸’
而不是鬼，就算

鬼月过了
僵尸还是
会出现。”

大大SS“僵尸”造型“僵尸”造型

大大SS“颓废”造型“颓废”造型
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